

	PTAS.	CTA.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

A toda costa

La impresión causada por las noticias que publicamos en nuestro número de ayer—y que ya podían leerse entre líneas en la edición de la tarde del martes,—fué tan honda como esperada.

Al desastre de la escuadra de Cavite hemos sumado el desastre de la de Santiago de Cuba; al infructuoso heroísmo que enrojeció las aguas de Filipinas, se ha sumado la estéril inmolación de unos tripulantes, juguete de las olas y cebo de los tiburones del mar antillano. Ya se dió gusto á las rotativas y á los cafés patrióticos; ya salió de su inacción el almirante Cervera; ya consiguió Romero Robledo con sus revulsivos llevarlo á la pelea,—y á la derrota, á la muerte, al cautiverio. Solo falta ahora pasear en triunfo á Romero Robledo y arastrar á los partidarios de la paz á toda costa y antes que nada.

Creímos, creía todo el mundo que piensa con alguna serenidad, que la nueva desventura atajaría el delirio de grandezas que nos exalta. Lo recio del golpe hizo que muchos volviesen á la realidad, pero cuando juzgábamos ser general esta impresión, nos encontramos con el telegrama de *La Última Hora* que viene á decir en substancia: «El Gobierno ha acordado continuar la guerra mientras quede un soldado español en Cuba.»

No podemos poner en duda la autenticidad del despacho publicado por nuestro distinguido colega, aunque se nos hace difícil creer en la exactitud de la noticia que contiene. La misma fórmula adoptada para contentar á la opinión bélica, trasunto de la famosa afirmación de Cánovas; esa «última gota de sangre» y esa «última peseta» á verter sobre el ara de la sangrienta divinidad, indican bien á las claras las esperanzas, los indicios y las probabilidades de éxito. El pesimismo acerca de la guerra, rebosa en el mismo lema adoptado por sus partidarios furibundos.

¿Qué efecto ha causado esa reciente afirmación del Gobierno? Si no pudiese verse en ella una tortuosa insinuación diplomática, para manifestar poca inclinación á la paz en los precisos instantes en que de veras empieza á ser fraguada y preparada en las cancillerías; si debiésemos interpretarla de un modo literal y sincero, diríamos que choca abiertamente con las aspiraciones de las fuerzas vivas de España. No quieren la guerra, sino la paz de un modo claro y explícito.

Sin ningún entusiasmo, aun admirando todos los hechos de valor y abnegación realizados por el ejército, hemos venido siguiendo la campaña de Cuba desde sus comienzos y desde sus comienzos no hemos ocultado nuestra simpatía hacia toda acción y solución pacífica. El heroísmo de nuestros soldados nos ha parecido tanto más admirable cuanto menos podíamos creer en su eficacia final: el triunfo. Aun á riesgo de la impopularidad nos hemos aventurado á emitir opiniones fundadas en estos puntos de vista y por experiencia personal hemos podido convencernos de que la única valentía que no tolera el temperamento español es la de expresar en público, desde

la tribuna ó la prensa, los juicios políticos que se repiten diariamente en la tertulia y en el hogar. Esa traición á las convicciones íntimas constituye una traición, una gravísima deslealtad á la patria.

Y, sin embargo, decir la verdad teniendo enfrente una muchedumbre extraviada por falsos datos y por nociones inexactas de las cosas sobre las cuales juzga; decir la verdad, por triste y dolorosa que sea, contra una corriente de entusiasmo ciego é irreflexivo, es acto de valor moral comparable al que se necesita para tomar una trinchera.

Recientemente, antes que de un modo claro hubiese vuelto á plantearse la cuestión de la paz en la prensa de Madrid, antes que el intrepido Mañó y Flaquer la abordara en el *Diario de Barcelona*, nuestro compañero Bartolomé Amengual, la inició desde LA ALMUDAINA, por centésima vez, en un precioso artículo que le acreditó de verdadero periodista: no ya por los primores literarios, de que no carecía, sino por su oportunidad, por su noble osadía, por su ruda franqueza, exenta de todo prejuicio de partido. Quienes hablaron en un principio del poderío formidable de los Estados Unidos comparado con nuestra postración, fueron tratados de traidores enseguida y de pedantes ridículos después, cuando justificaron con datos, hijos del estudio, sus aseveraciones. No sabemos si la experiencia conseguida á costa de algunos miles de víctimas y de algunos centenares de millones, alcanzará donde no pudieron los consejos bien encaminados.

Reiteramos, pues, en esta ocasión solemne, nuestra aspiración á la paz, á la paz inmediata, sin atenuaciones ni subterfugios. Ella será más difícil y nos impondrá mayores sacrificios cuanto más se tarde en entablarla. Veinte días hace que se habla de ella desembozadamente; de haberse aprovechado este tiempo, acaso no deplorásemos hoy la pérdida de la escuadra de Cervera ni la rendición de las Marianas. Queremos la paz todo lo honrosa posible y, por lo mismo, la queremos inmediata. Cada día que transcurra supondrá una exigencia mayor por parte del enemigo. Y en resumen, ¿que es esto, sino hacer menos honrosa de cada día una solución tan anhelada é improrrogable?

POR LA PAZ

Habla Moret

De *El Nacional*, del mismo periódico que á diario pida la guerra á sangre y fuego, y el exterminio de quienes abogan por la paz, tomamos y reproducimos íntegra la siguiente conferencia:

En vista de la impugnación que se hace de los argumentos aducidos á favor de la paz, hemos querido saber cómo se contesta aquella réplica por parte de los que desean la inmediata suspensión de las hostilidades. A ese propósito hemos acudido á los amigos más autorizados del señor Moret, y podemos asegurar á nuestros lectores que en las siguientes líneas está el pensamiento del ilustre ex-ministro de Ultramar.

—Se dice que si pedimos la paz ahora, los Estados Unidos van á abusar de nuestra sumisión, imponiéndonos onerosísimas condiciones.

—Demos por buena esa sospecha. Pero ¿cuándo vamos á pedir la paz? ¿Se ha visto alguna vez que el vencedor

sea el que pida la paz? Y si el vencedor la pidiese, ¿es que el vencido iba á someterse á ella sin exigir tiempo y ocasión en que luchar por el desquite? Cuando entre varios jugadores pide el ganancioso que se acabe la partida, ¿no se tornan contra él las censuras de todos?

—No. Eso no es argumento. Supongamos que contra toda ley de lógica, dadas las fuerzas de cada uno de los beligerantes, consiguiésemos nosotros reconquistar el puerto de Cavite y toda la isla de Luzón, y barrer de los alrededores de Santiago las tropas del general Shafter, y, más aún, hostilizar algún puerto norteamericano. ¿Sería noble entonces que propusiéramos la paz, sin dejar ocasión al desquite del enemigo?

—Y aunque nosotros lo propusiéramos, ¿cómo creer que habian ellos de aceptarlo? No hay que hacerse ilusiones en este punto. Los Estados Unidos tienen grandes ambiciones políticas. Sus triunfos en la industria y en el comercio, y los que han obtenido también algunas veces en las relaciones internacionales, han creado en ellos una ambición legítima. Por otra parte sus problemas sociales interiores y la misma plétora de riquezas, obliganlos á buscar entretenimiento á su opinión y expansiones á su trabajo. En tales circunstancias, ¿cómo no apreciar la trascendencia que tiene para ellos aparecer como vencedores en la guerra actual, la primera que acometen fuera de casa? Si se prestasen á pedir la paz ó á concedérsela después de una victoria nuestra, ¿cuál no sería su descrédito con las Repúblicas hispano-americanas y con las naciones europeas?

—Renunciemos á esa tontería de que lleguemos á cansarlos. Eso no lo conseguiríamos aunque tuviésemos diez veces más fuerza que la que tenemos en realidad. Mucho jugamos nosotros en la partida. Pues es mucho más lo que juegan ellos. Nosotros arriesgamos un pasado glorioso; ellos arriesgan un porvenir espléndido. ¿No se pelea más enérgicamente que por lo pasado, por lo futuro; por lo que ha de ser de gran utilidad, que por lo que fué, casi sin provecho alguno?

—Y en serio, pesándolo y midiéndolo todo, ¿quién puede creer que sea posible lograr deshacer lo hecho en Luzón y en Santiago de Cuba? Salieron de Cádiz con Cámara, diez y seis buques; cruzaron el Estrecho, catorce; llegaron á Port-Said, doce; han pasado el Canal sólo siete. ¿Es que con dos acorazados y cinco trasatlánticos, de los cuales ninguno tiene protección y sólo tres van armados, ni con 2.000 hombres de desembarco vamos á deshacer lo hecho por Dewey y Aguinaldo? ¿Es que las fuerzas que tiene Linares, aunque se uniesen á ellas todas las del departamento oriental, cosa que no se puede hacer sin peligro, pues hay fuertes núcleos insurrectos en todas partes, podrían barrer á Shafter, no sólo con los 20.000 hombres que hoy tiene, sino con los que recibirá de refuerzo á medida que los necesite?

—Se dice que debemos seguir á todo trance, y no lo entiendo. Nuestra situación al pedir la paz, después de sucumbir, Manila y Santiago, á pesar de la heroica y honrosa defensa, ¿no sería mucho mejor que un mes después, cuando los yankees hubiesen logrado también clavar una bandera en cualquier pueblo de Puerto Rico y bombardear algunos puertos de la Metrópoli? Si la fatalidad ó los Gobiernos, que yo no regateo nada, nos han colocado en la necesidad de la guerra puramente defensiva, ¿dónde pueden estar nuestras victorias, esas victorias prácticas de una escuadra destruida ó de un territorio conquistado, que son las únicas que se cotizan en un tratado de paz?

—En resumen...

—En resumen, que no me parece posible que en momento alguno de la lucha podamos aparecer vencedores, con esas victorias apreciables, sino siempre vencidos, y cada vez en circunstancias más graves. Pero aun cuando no fuese así; aunque lográsemos ser vencedores en un momento dado, ni podríamos pedir la paz cuando estuviésemos encima, ni se nos concedería entonces aunque la pidiéramos.

—¿Y las consecuencias interiores de la paz?

—No me asustan por lo que concierne al orden público. Los carlistas desearán jugarse la última carta; otros elementos políticos verían también con buenos ojos un movimiento revolucionario; pero esto no es de temer en España sino de dos factores: del Ejército y de los obreros. Los obreros, que no resistirían sugestiones revolucionarias si tuviesen hambre, por no ponerse remedio á la crisis económica que atraviesa el país y que será más grave cada día, si no se acude á ella, no han de protestar de que se haga una paz que puede remediar esa crisis, ni de que se acabe una guerra en que ellos son los únicos que sacrifican la sangre y el hogar.

—¿Y el Ejército?

—¡Ah! El Ejército es el que menos puede protestar. El Ejército y la Marina, que han visto frente á frente al enemigo que han sentido su fuerza y su poder, son los más obligados al convencimiento de que no podemos vencerlos, y de que, probado con derramamiento temerario de sangre el valor, no puede haber merma ni desdoro en solicitar la paz...

—Pero ¿no se volverá contra los responsables de esa inferioridad?

—¡Los famosos responsables! Lealmente, yo no hurto el cuerpo á la parte que me toca; pero ¡caramba! justo es que todos participemos en ellas; los políticos, los periodistas, los ciudadanos y también el Ejército y la Marina.

—¿También?

—Sí. Esta cuestión no debemos abordarla, si queremos que sea provechosa á la Patria, para enzarzarnos unos contra otros y recriminarnos mutuamente, sino para que todos á una nos apliquemos al remedio de las desdichas públicas. ¿Cómo pueden el Ejército y la Marina creerse libres de culpa? Nosotros los civiles tenemos mucha, más que ellos, sea; pero no están ellos inmaculados. ¿Es que en veinte años no han intervenido ni influido en la vida pública de España y sus colonias? ¿Es que el ministerio de Fomento, por ejemplo, ha consumido alguna vez tanto dinero como el de la Guerra ó como el de Marina.

—¿Quiénes han gobernado nuestras colonias? ¿Han sido por ventura hombres civiles? ¿No han sido generales del Ejército? ¿Es que para guarnecer y fortificar, para todo esfuerzo de previsión estratégica tropezaron con dificultades entre los hombres civiles? ¡Ah! ¿Es que tan poca acometividad é influjo tienen nuestras clases militares, que no pudieron vencer aquellas dificultades? ¿No saltó el tapón y no se han ganado casi todas las batallas que se han dado en las cuestiones de personal? Pues de igual suerte habrían vencido en las de material, si las hubiesen empeñado.

—Yo no acuso, no. Nada más lejos de mi temperamento. Sería poco gallardo, además, cuando aparezco rudamente acusado, trocarme en acusador. Pero crítico con lealtad, sin pasión. La obra es de todos, y todos debemos participar hoy en su responsabilidad, como debemos contribuir mañana á su remedio.

—El *Imparcial* señala el contraste entre los peninsulares que, sin oír ni sentir las balas piden la paz, y los insulares que, en pleno fragor de la batalla, piden que siga la guerra...

—¡Ah! En ese contraste está todo. Ellos, los que están en Cuba y en Puerto Rico sienten la guerra y la quieren. Nosotros no la sentimos y no podemos quererla. Nosotros siempre hemos sentido África y las cuestiones africanas; jamás hemos sentido América ni las cuestiones americanas. ¿Puede negar nadie que hace cinco años, cuando lo de Melilla, había en todas partes un entusiasmo belicoso que nadie siente ahora? Si hay en el ejército americano esos *rough riders*, salidos de las mejores familias del país, y en nuestro Ejército no hay voluntarios aristócratas ni de la clase media, no es porque sean ellos mejores que nosotros, sino porque ellos sienten la guerra y nosotros no.

—Y si no la hacemos por sentimientos poderosos que arrastran al sacrificio, y si no puede reportarnos ventaja alguna, ¿á qué seguirla?

—Tal es, á lo que creemos, el pensamiento del señor Moret.

Los combates

de Santiago

Despacho de Shafter

Nueva-York 3.—El general Shafter en despacho fechado en la Playa del Este anoche á las once, dice:

«Día de oro y glorioso para ambos ejércitos.

La lucha ha durado desde las seis de la mañana á las nueve de la noche. De las once de la mañana á las dos de la tarde la pelea fué formidable. Tropas españolas batiese detrás de trincheras, haciendo algunas salidas sobre los puntos débiles de nuestra línea.

A las dos comenzó la retirada de los españoles bajo fuego cañon nuestro.

Deben tener muchas bajas, y entre los muertos y heridos se hallan jefes importantes.

En el Caney la lucha seguía á las cinco de la tarde.

Es segura la victoria, aunque costará mucha sangre.

Nuestras bajas á las cinco de la tarde eran 170 muertos y 1.200 heridos.—Shafter.»

Resumen de los combates.

Nueva-York 3.—Los periódicos publican un resumen de las operaciones de estos días, que tienen gran interés, porque aclara y clasifica la información de los combates. El resumen, según parece, ha sido facilitado á la prensa por el general Miles:

Viernes 1.º.—Las tropas americanas, unidas á las de Galixto García, avanzan hácia las posiciones españolas. La línea del ejército yankee-cubano empieza en Sigua, sigue por la vertiente Occidental de la Gran Piedra y apoya su ala derecha en el término de El Caney, á cinco kilómetros de este poblado.

Sábado 2.—Sigue el combate y arrecia el fuego. La línea americana avanza hasta colocarse á medio tiro de fusil de las avanzadas españolas. Combate general y terrible que dura once horas. Los españoles hacen su retirada en orden. La columna de Lawton se apodera, después de refidísima pelea, de Caney, posición dominante sobre Santiago.

Domingo 3.—La línea yankee se acerca á Santiago y sigue el combate. No se tienen más noticias á las diez de la mañana de hoy.

Para curar á los heridos

Londres 3.—Inspiran inmenso interés los despachos que llegan de Nueva York, donde la opinión sigue con ansiedad extraordinaria los sangrientos combates de Santiago.

Resumo las noticias que acaban de llegar:

Se ha dado orden para que dos tercios-hospitales, sesenta médicos y ciento cincuenta practicantes, con ochenta individuos de la Cruz Roja salgan para Baiquiri.

Los barcos-hospitales no podrán llegar hasta dentro de cuatro días.

Los ministros de Marina y de la Guerra han conferenciado para organizar los servicios sanitarios que pide con vehemente urgencia el general Shafter.

Las bajas de los yankees deben ser enormes puesto que han superado las provisiones del gobierno de Washington en cuanto al personal y material de sanidad militar.

Trabajando sin descanso en los preparativos, hasta el jueves no llegarán á las playas de Cuba el personal y el material sanitario.

Ha zarpado de Nueva York el vapor mercante *Relief*, en el que se han improvisado de cualquier modo 500 literas para heridos.

Los jefes del ministerio de la Guerra no ocultan su ansiedad.

El ministro de la Guerra, general Alger, ha ordenado al almirante Sampson que mientras llegan los barcos de auxilio, convierta sus trasportes en hospitales.

La crecida cantidad de bajas de los norteamericanos se debe, según ya se ha dicho, á la mala colocación de las fuerzas.

Más detalles del combate

La infantería estaba detrás de la artillería y el humo de la pólvora de los disparos de las piezas, servía de blanco á los Mausers españoles. Hubo

un momento en que los soldados yanquis caían al suelo por docenas.

Dos granadas disparadas por los barcos españoles cayeron sobre dos grupos de infantería y allí murieron 43 americanos, quedando muchos heridos. Los efectos de estas granadas sembraron el pánico, y durante media hora el general Corbin tuvo que ir recogiendo a los soldados que huían para colocarlos en fila.

El asalto a las trincheras

Cuando empezó a disminuir el fuego de los reducidos españoles, los yanquis asaltaron las trincheras de tierra, que estaban coronadas por alambradas de ocho metros de altura. Mientras los soldados procuraban pasar entre los alambres, quedándose muchos enganchados en las púas de ellos, la infantería española apereció de nuevo en los reducidos é hizo mortíferas descargas.

La lucha en «El Caney»

Un despacho de Santiago, puesto a las cinco de la tarde, dice que la lucha en El Caney seguía, creciendo en rigor la resistencia de la tropa española y el empuje de la americana. Combatían diez yanquis contra un español, proporción que realza el heroísmo de los nuestros.

En este momento llega otro despacho que dice que ha caído herido el general Vara de Rey y que ha muerto el comandante Domínguez.

Tenemos allí muchos heridos. El enemigo sufrió también grandes bajas.

La lucha es imposible. Pelean 2.000 españoles contra 17.000 yanquis.

Valor de los españoles

Nueva-York 3.—En todos los telegramas, incluso en los que publica la prensa yankee, se hacen grandes elogios y se expresa verdadera admiración por el heroísmo con que luchan los españoles.

Los rough riders, caballería ligera en que figuran los jóvenes de las más ricas familias de Nueva York, han tomado parte muy activa en los combates y han tenido muchos muertos y heridos.

Se asegura que el general Wheeler está levemente herido y que se hizo conducir en una camilla para seguir mandando su división.

El solo punto en que los americanos fracasaron al atacar, fué la extrema izquierda, donde la división del general Duffield no pudo pasar el río ni apoderarse de Aguadores, porque el puente estaba destruido y tuvo que regresar a Juraguá.

Bajas en los dos ejércitos

Nueva-York 3.—Se ha dado oficialmente el número de bajas de la jornada del viernes en Santiago de Cuba.

Según dicho parte, los españoles muertos ó heridos fueron 800; las bajas norte-americanas 1.600.

Los partes oficiales consignan que el general Linares está gravemente herido.

Dicen también que un considerable número de coroneles y tenientes coroneles norte-americanos han muerto en las dos jornadas.

Bombardo del Morro

Nueva-York 3.—La flota americana reanudó el fuego desde primera hora de la mañana de ayer sábado, bombardeando los fuertes avanzados de la bahía de Santiago de Cuba.

El fuego, que fué terrible, duró más de una hora en la línea Sudeste.

La fortaleza del Morro, dicen los americanos que quedó destruida.

Las baterías del Oeste del canal y del Este del Morro sufrieron igualmente graves daños.

Los fuertes contestaron a los fuegos de los barcos de Sampson.

Los tiros más ciertos los hicieron los fuertes del Sur y del Cayo Smith, en el interior del puerto.

Los buques de la escuadra americana parece que no experimentaron ninguna avería de importancia.

Las baterías españolas continuaban tirando, aun cuando los barcos americanos se retiraron.

Esto prueba que no es verdad que las destruyeran; que las redujeron al silencio.

Todavía quedan muy serias fuerzas de resistencia al asedio de Santiago de Cuba, cosa que declaran los mismos americanos, en los que ha producido honda impresión la gloriosa y heroica tenacidad del puñado de soldados españoles, que se baten contra una fuerza diez veces mayor.

Nuestras bajas

Los telegramas recibidos en el ministerio de la Guerra contienen bastantes nombres de los jefes y oficiales muertos y heridos en los combates librados cerca de Santiago de Cuba; pero el Gobierno no quiere facilitar esos

datos al público hasta prevenir antes a las familias de las víctimas.

Además de la muerte del general Vara de Rey, ha muerto también el comandante de artillería señor Domínguez, y se hallan heridos los ayudantes del general Linares, señores Lamadrid y Arraiz.

Del señor Sierra, ayudante también del general Linares, tuvo su familia un cablegrama, en el que le comunicaba que no había tenido novedad.

La escuadra destruida

La escuadra del almirante Cervera destruida por la flota americana en aguas de Santiago de Cuba, al intentar forzar el bloqueo y cuya pérdida ha causado profunda impresión en España entera, estaba compuesta de los siguientes buques:

Infanta María Teresa

Acorazado de 2.ª clase que enarbolaba la insignia de almirante, desplazaba 7.000 toneladas, tenía un andar de 17 millas por hora y un radio de acción de 10.000 millas. Montaba dos cañones de 28 centímetros ordinarios sistema Hontoria, 10 de 14 centímetros de tiro rápido, otros de pequeño calibre y ocho tubos lanza torpedos. La dotación estaba compuesta de unas quinientas plazas.

Fué botado al agua el año 1890. La plana mayor de dicho buque la componían los siguientes marinos: Comandante general, contralmirante, don Pascual Cervera.

Ayudantes: tenientes de navío don A. Cervera y don F. Gómez Imaz. Jefe de Estado Mayor, capitán de navío don J. Bustamante; teniente de navío don A. López Cerón; alférez de navío don A. Carrasco.

Comandante, capitán de navío don Víctor Concas.

Segundo, capitán de fragata don J. Mac-Crohn.

Tercero, teniente de navío de primera, don J. Aznar.

Oficiales: tenientes de navío don G. Armijo; don L. Ruiz Berdejo, don F. Bruquetas, don A. Cal, don E. Alcal.

Alférez de navío: don F. Linares, don A. M. Millar, don R. Navarro, don A. Meer, don R. Piñera, don F. Calvo.

Guardias marinas: don J. Jossi, don A. Bartolomé.

Almirante Oquendo

Acorazado de 2.ª clase de 7.000 toneladas de desplazamiento, 103'63 metros de eslora 19'81 de manga, 11'58 de puntal y 6'55 de calado. La máquina desarrollaba una fuerza de 13.700 caballos, que le daba una velocidad de 20 millas a tiro forzado. Posaba un radio de acción de 9.700 millas.

El casco de acero tiene un espesor de 305 milímetros en la línea de flotación, 250 en las torres y 50 en la faja protectora.

Montaba dos cañones Hontoria de 28 centímetros, diez de 14 centímetros de tiro rápido, otras piezas de menor calibre y ocho tubos lanza torpedos.

Fué botado al agua en Bilbao el año 1891.

La plana mayor la componían: Comandante, capitán de navío don Juan Lazaga.

Segundo, capitán de fragata don V. Sola.

Oficiales: tenientes de navío don E. Vidaurreta, don A. Polanco, don A. Calandria, don E. Rodríguez Barceñas, don E. Ibarra.

Alférez de navío: don J. Díaz, Escribano, don N. Díaz Santos, don A. Nardiz, don E. Pascual, don A. Molins.

Guardias marinas: don J. Basurco, don J. Bover, don J. Velazco, don J. Barreda, don J. Muñoz.

Segundo jefe de la escuadra, capitán de navío de primera, don J. Paredes; ayudante teniente de navío, don P. Marina.

Vizcaya

Acorazado de 2.ª clase enteramente igual a los anteriores, fué botado al agua el 8 de Junio de 1891.

Desplazaba 7.000 toneladas, tenía un andar de 21 millas y un radio de acción de 10.000 millas.

Montaba dos cañones Hontoria de 29 centímetros colocados en las barbetas, 10 del mismo sistema sobre la cubierta protectora, cuatro en reducidos reducidos y seis a los costados y centro del buque. Ocho de tiro rápido en la cubierta principal y otros en las cofas militares. Llevaba también ocho tubos lanza torpedos, dos de ellos debajo de la línea de flotación.

Componían la plana mayor de dicho buque:

Comandante capitán de navío, don Antonio Ealate.

Segundo, capitán de fragata, don M. Roldán.

Tercer teniente de primera, don F. Quiroga, conde del Villar.

Oficiales: Teniente de navío don G. Suances, don A. Magaz, don José Ristori, don F. Lengó, don J. A. Ristori y don J. Pazos.

Alféreces de navío: don L. Fajardo, don G. Sobrini, don L. Castro, don J. G. Castañeda y don R. Mantojo.

Guardias-marinas: don M. Vega, don E. Morris, don G. Obertín, don J. Sanchez Farragut, don R. Fossi, don C. Benitez, don E. Chiriquini, don J. García Quesada y don J. Manjon.

Cristóbal Colón

También acorazado de segunda como los anteriores desplazaba 6.840 toneladas, tenía un andar de veinte millas y un radio de acción de 8.300 millas.

Tenía ocho calderas y varias máquinas auxiliares que funcionaban por la electricidad. Su blindaje era de 150 milímetros, lo mismo en el costado, la flotación, los reducidos y torres y de 40'37 milímetros en la cubierta protectora.

Montaba dos cañones Armstrong de 254 milímetros, diez de 152, seis de 120, diez de 57 y diez de 37, ametralladoras y cinco tubos lanza torpedos.

Fué botado al agua el año 1896.

Su plana mayor se componía del siguiente personal:

Comandante, capitán de navío don Emilio Díaz Moreu.

Segundo, capitán de fragata, don A. Contreras.

Tercero, teniente de navío de primera don C. González Llanos.

Oficiales: Teniente de navío don A. Goñi, don J. Butrón, don L. Mila y don E. Butrón.

Alféreces de navío: don J. Grund, don V. Servert, don M. Sagrera, don J. Cavanilles, don J. Arancibia y don E. Ciervo.

Furor

Torpedero, desplazaba 380 toneladas y tenía un andar de veinte y ocho millas.

Montaba dos tubos lanza torpedos y fué botado al agua el año 1897.

La plana mayor de dicho buque la formaban:

Comandante, teniente de navío de primera don D. Carrier.

Segundo, teniente de navío, don L. Bustamante.

Alférez de navío, don J. Noval.

Plutón

Torpedero enteramente igual al anterior tenía un andar de treinta millas por hora y un desplazamiento de 415 toneladas. Llevaba dos tubos lanza torpedos.

Formaban su plana mayor:

Comandante, teniente de navío de primera, don P. Vázquez.

Segundo, teniente de navío don R. Pérez Ojeda.

Alférez de navío, don C. Boado.

El torpedo Terror que también formaba parte de esta escuadra al salir de la Península para Cuba, quedó en en Puerto Rico, donde recibió averías.

NOTICIAS

De la capital:

El señor Juez de instrucción de la ayuda de Marina del puerto de Alceda, se cita, llama y emplaza al patron del falucho San Antonio Pedro Pastor Adrover, para que en el plazo de treinta días, comparezca ante dicho Juzgado, al objeto de hacer efectiva la multa que le ha sido impuesta por el Capitán general del Departamento de Cartagena.

Leemos que el Consejo de Instrucción pública, aprobó en una de sus últimas sesiones, el expediente de aumento de sueldo de los Maestros del caserío del Molinar de Levante.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación, fecha del día 30 de Junio último, fué aprobado el expediente de arbitrios extraordinarios, formado por el Ayuntamiento de Mercadal, para cubrir el déficit que resulta en sus presupuestos.

En el número de hoy repetimos los telegramas de la tercera edición de ayer, para que puedan enterarse los suscriptores de los pueblos, pues éstos solo recibieron la primera y segunda edición, siendo imposible mandarles la tercera á causa de la hora avanzada que salió.

Con motivo de la creación de nuevos ferros, figura en los presupuestos de 98'99 un aumento en las plantillas, que producirá los ascensos siguientes en los toreros hijos de Mallorca:

Pasará a torero mayor don Jaime Llitas y Juan, que sirve en Salou (Tarragona).

A primero don Antonio Piña Forteza de Isla Dragonera.

Y serán nombrados toreros terceros los aspirantes que están en especulación de ingreso don Martín Bannasar Roger y don Cristóbal Verd Cerda de Pollensa; don Juan Hernández Wallis, don Lorenzo Ros Tur, don Bartolomé Torres Pujol y don Antonio Tur Torres de Ibiza; y finalmente don José Torres Riera, de Formentera.

Ayer continuaban los trabajos para retirar los maderos de las casetas del muelle, presenciando la operación, multitud de curiosos.

También seguan desmontando el maderaje de la pescadería nueva, con igual rapidez.

La caseta de la expendeduría de tabacos ha sido trasladada, detrás del fiato, junto al cuartel de caballería.

En vista de los innumerables abusos que se vienen cometiendo en la caza de las aves insectívoras que tantos beneficios reportan á la agricultura, el señor Gobernador civil de la provincia, ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos que adopten las medidas más convenientes al caso y recomienda al propio tiempo al benemérito cuerpo de la guardia civil, que secundé con el celo que tiene acreditado las disposiciones de las autoridades en servicio tan importante.

Se nos dice que el único aspirante hasta ahora á la plaza de secretario de esta Junta provincial de Instrucción pública, vacante por defunción de don Tomás Aguiló, es nuestro inteligente amigo don Salvador M. Bover, que ocupa actualmente una de escuelas municipales de niños de Felang.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Artá, haber detenido y puesto á disposición del Juez competente á dos individuos presuntos autores de varias sustracciones verificadas en diferentes casas de aquel término municipal.

—Por la de los puestos de Petra y Binisalem fueron denunciados á los respectivos alcaldes, varios pastores, por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

—La del puesto de Manacor da cuenta del incendio ocurrido en la madrugada de anteayer en aquella villa, cuyos detalles conocen ya nuestros lectores, gracias á la actividad de nuestro corresponsal.

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia, se ha dictado una circular advirtiendo á los contribuyentes que no han hecho efectivas las cuotas de la contribución Territorial é Industrial correspondiente al cuarto trimestre del año económico de 1897 á 98, que quedan incursos en el recargo del cinco por ciento, debiendo hacerlas efectivas dentro el plazo de tres días, á contar desde la publicación del correspondiente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

Se halla poco menos que intransitable á causa de las muchas baches que en él existen, el trozo del piso comprendido entre el kilómetro uno y dos del camino viejo de Lluchmayor, dando lugar á continuos percances á los muchos carruajes que por aquel punto transitan.

Esperamos que por quien corresponda, se darán las órdenes oportunas para su inmediato arreglo, que poco constaría por cuanto desde ya bastante tiempo existe amontonada á ambos lados del camino la piedra necesaria para ello.

Ha llegado á ser escandaloso que ocurre en Palma con la cuestión del juego, pudiendo decirse que ya no queda café, taberna ni bodega, donde no se practique.

Nos abstenemos de hacer comentarios, esperando que el Gobernador civil de la provincia, señor Guzmán, procurará, en cumplimiento de la ley, poner coto al expresado abuso.

Por el Juzgado municipal de Ciudadela, se anuncia por el término de diez días la subasta de un trozo de terreno existente en la plaza de Colón de aquella ciudad, cuya extensión es de cuarenta metros cuadrados.

El justiprecio fijado para la subasta es de 345 pesetas, y no se admitirán las posturas que no cubran por lo menos las dos terceras partes de dicha suma.

El Magisterio Balear correspondiente al día de ayer publica el siguiente sueldo, que copiamos con gusto:

«Hemos tenido ocasión de leer con

algún detenimiento la «Aritmética» escrita por el ilustrado Profesor de estas Normales don Andrés Morey y aprobada de texto últimamente; y tan alto concepto nos ha merecido que difícilmente sabemos expresarle. Basta decir que en dicha obra vemos al Maestro experimentado que, después de haber vencido no pocos obstáculos en el transcurso de su noble misión, viene á legarnos el compendio de sus afanes en la enseñanza de materia tan árida y que tanto se resiste á la tierna inteligencia del niño. En ella se exponen las cuestiones con asombrosa claridad y sencillez, las deficiencias son muy concisas y se procede con orden progresivo y metódico.

En suma, un nuevo libro y una ocasión para que felicitemos al señor Morey por su hermosa producción.»

Por Real Orden se ha felicitado á la guarnición de estas islas, por el buen estado de su armamento.

Con motivo del aumento de fuerzas de la guardia civil, se ha dispuesto que se explore la voluntad de los individuos que estén en condiciones de entrar en dicho cuerpo y que pasen inmediatamente á él, si es que quieran efectuarlo.

Leemos que el gobierno inglés, con el fin de ensayar el sistema de turbinas como motor, en los buques de guerra, ha ordenado la construcción de un barco provisto de esta clase de aparatos.

Su velocidad se calcula en 35 nudos por hora. Será el buque más rápido que hasta ahora se habrá construido y se llama *Viper*.

Las piezas que la banda del regimiento Regional de Baleares número 1, tocará esta noche en el paseo del Borne son las siguientes:

- 1.ª *Venecia*, P. D. Shamhour.
- 2.ª *Danza Bacantes*, Gounod.
- 3.ª *Danza Persana*, E. Guiraud.
- 4.ª *B. A. Lejos de tí*, Romanza, Schubert.
- 5.ª *Pizzicato*, Leo Delibes.
- 6.ª *Vivac Militar*, P. D. Soler.

Según leemos en *El Correo Español* de Madrid llegado ayer, no resulta cierto haber visitado al señor Correa el señor marqués de Cerralbo.

A quien visitó dicho señor, acompañado del diputado carlista señor Sanz, fué al general Albarán para preguntar por la suerte del general Vara del Rey emparentado con dicho representante en Cortes, y el Marqués de Cerralbo para tener noticia de su hermano el Conde de Alba de Yeltes, comandante de caballería en el ejército de Santiago de Cuba.

El astrónomo Escolástico anuncia para la primera quincena del presente mes, las variaciones atmosféricas siguientes:

Del 1 al 3, por efecto del arribo del golfo de León de la curva de grandes depresiones en el Mediterráneo á la altura del golfo de Nápoles, la isobara más importantes circunscribe Baleares, y con fuertes temporales en nuestros mares, las tormentas eléctricas, procedidas de vientos ciclónicos, descargan pedriscos en lo general de Levante y provincias centrales, llevando la reflexión á las castellanas y parte de Galicia.

Entrando el 4, se normaliza el régimen; y desde el 5 al 10 asciende notablemente la columna mercurial, dando muestra del estío. Las provincias de Valencia, Badajoz Sevilla, Cádiz, Málaga, Murcia, Alicante y Almería, serán las que acusen mayor ascenso térmico. A esta seguirán Zaragoza, Barcelona, Galicia y Salamanca Con poca diferencia Valladolid, Madrid y Zamora. Relativamente Navarra, Vascongadas y Asturias; y en las demás se anotarán máximas de 27 á 30° c.

El 10 ya por la tarde y entrado el menguante, por efecto de pequeña depresión del Océano al NO. de la península, relacionándose con una serie de bajas en la costa de Túnez, las provincias de Cádiz, Málaga, Sevilla, Huelva, Granada, Jaén, Badajoz y Ciudad Real, verán formarse tempestades eléctricas lineales precedidas de fuertes ventarrones del S. y SO. La acción se refrijará en Almería, Albacete, Murcia, Alicante y parte de Valencia, y en menor escala desde Cuenca hasta Zamora en dirección E. NE.

Tal estado, que dura hasta el 13, se modifica por vientos del E; que desde Castellón por Teruel, Zaragoza y Guadalajara, moderarán el estado anterior para volver el calor.

La perturbación descrita será acentuada en el centro de Europa y furiosa en América del S. y golfo de Méjico, abarcando el mar de las Antillas hasta el día 15.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas
Concluyen en la Merced; exposición á las seis; á las diez misa cantada; por la tarde, actos de coro, concluyendo con meditación, estación, procesión y reserva precedida de *Te Deum*.

Otras funciones

Novena de la Virgen del Carmen que empezará en las Teresas, á las cinco de la mañana con meditación, y se repetirá á las diez y media con sermón que dirá el P. José Auba.

En Santa Eulalia, á las seis, á la misa de doce y al anochecer.
En San Felipe Neri, por la noche después del rosario.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Buen Camino, en Santa Cruz.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Empezarán en Santa Cruz dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús; á las diez exposición de S. D. M. y misa solemne; á las cuatro y media los actos de coro. Al anochecer, á las siete y media, empezará un devoto triduo predicando el P. Antonio Tomás de la Congregación de los Sagrados Corazones y después el ejercicio del Sagrado Corazón.

Visita á la Corte de María

A la Purísima Concepción, en la Catedral.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Apresamiento del "Leyte,"

Madrid 6 á las 1 t.

Hong-Kong.—El cañero *Leyte* le capturó el aviso yankee *Maullonch*.

El cañero llevaba dos coroneles, 48 oficiales y mujeres hasta 130 pasajeros y 40.000 duros.

El comodoro Dewey entregó los prisioneros al cabecilla Aguinardo.

Ascensos.—Sin noticias oficiales

-Nada positivo.

Madrid 6 á las 1'15 t.

Se ha firmado el ascenso á generales de brigada á favor de los coroneles Escario y Ordóñez.

Correa ha dicho que no ha recibido noticias oficiales de Santiago de Cuba.

Tampoco el señor Auñón ha logrado tener noticias de Cuba.

Hablando del regreso á la Península de la escuadra de Cámara, ha dicho que no hay nada positivo.

Acuerdo patriótico

Madrid 6 á las 4'15 t.

El Ayuntamiento de Pamplona ha acordado suprimir las fiestas dedicadas á San Fermín que comenzaban hoy, habiendo rescindiendo las contrataciones con las cuadrillas y ganaderos.

Asuntos varios

Madrid 6 á las 5'20 t.

El general Azcárraga ha desmentido terminantemente que se practique gestión alguna conducente á la paz, considerándola prematura.

El señor Montero Ríos emprenderá esta noche su viaje á Lourizán.

La familia del general Martínez Campos se dirigirá á Zaranz.

Cervera y los prisioneros

Madrid 6 á las 5'20 t.

Washington.—Mac Kinley ha ordenado que se permita á los oficiales españoles prisioneros el que comuniquen libremente con sus familias.

También ha ordenado que se dé á Cervera el tratamiento y se le guarden las atenciones que le corresponden.

El *Oregon* quiso á toda costa salvar al *Cristobal Colón*, pero éste y los demás barcos, hicieron lo posible para destruirse pronto.

Mencheta

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 4.—Varones 5 — Hembras 1.

Matrimonios: Día 4.—Don Bernardino Font Puig con doña Francisca Quetglas Borrás—Don Bernardo Vallcaneras Palou con doña Catalina Ribas Homar.—Don Guillermo Sastre Truyols con doña Francisca Frau Bosch.

Defunciones: Día 5.—María del Carmen Ginard Oliver, viuda, 9 años, c. de Campaner, vejez.—Juana Sureda Gamundi, 12 días. La Soledad, por no ser viable.—Ana Febrer Gayá, soltera, 21 años, hospital, endocarditis.—Miguel Mir Velly, casado, 45 años, c. de la Herreña, catarro crónico.—Pedro Juan Rigo Pons, viudo, 65 años, hospital, apoplejía.—Antonio Planas Barceló, soltero, 30 años, Hostalets, meningitis.—Esperanza Gomila Melia, 2 meses, c. de Villalonga, hepatitis.—José Mesquida Borrás, 14 años, c. de San Miguel, cardiopatía.

Registros del puer o de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay stratus.

Id. del horizonte.—Apenas calimoso.

Dirección del viento.—S. S. O. flojo.

Estado de la mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo estaba despejado, apenas calimoso el horizonte, recalaba marejadita del S. y estaba calma completa. A las seis entabló el terral, quedó calma á las ocho y á las diez soplabo fresco el embate del S. S. O. y á medio día continuaba. Continué lo mismo al principio de la tarde y fué abonanzando al aproximarse al acaso.

Noticias.—Entraron los vapores *Lulio* de Barcelona, el *Ciudad de Mahón* de Mahón, también entró el laud *Nuestra Señora de Gracia*. Salieron los veleros polacra goleta *Anita* y balandra *San Miguel* para Barcelona y la barca *Irene* para Marsella.

Buques fondeados: Día 6.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., de Barcelona.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., de Mahón.

Buques despachados: Día 6.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera.—Vapor español *Constante*, de 13 ton., para Sóller.

Matadero: Día 6.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 0.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 9.—Borregos, 0.—Corderos, 94.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 110.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	59 00
Cambio Mallorquín.	3 00
Fomento Agrícola.	70 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Islaña Marítima.	58 50
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 6 de Julio.	
Interior.	47 00
Exterior.	56 80
Amortizable.	00 00
Cubas 1886.	50 10
Cubas Nuevas 1890.	40 25
Banco de España.	334 00
Tabacos.	194 00
Francos.	85 00
Libras.	46 70
Barcelona 6 de Julio.	
Interior.	45 90
Exterior.	54 35
Amortizable.	57 50
Cubas.	50 75
Colonials.	00 00
Nortes.	22 75
Francia.	19 35
Madrid.	00 00
París.	32 85
Cubas 1890.	40 75
Aduanas.	78 50
Filipinas.	52 00

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 4 de Julio de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
316	7	8	1	314

Boletín metereológico

Día 6 á las 9 de la mañana

Barómetro	766 2 mm.
Termómetro seco	26 6 g. ct.
Máxima al sol	39 8 >
Máxima á la sombra	30 0 >
Mínima á cubierto	19 6 >
Mínima á descubierto	18 0 >
Dirección del viento	S. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	8 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	192 00 >
Liuvia en 24 horas	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas	5 9 >
Humedad á las 9	65 >
Ascenso del barómetro en 24 horas	2 0 >
Descenso del id. en id.	0 0 >

Sociedades y Corporaciones

Banco de España

Desde mañana, de 9 á 11 de la misma queda abierto el pago del dividendo de las acciones de este Banco á razón de 55 pesetas por acción.

Palma 5 de Julio de 1898.—El Secretario, E. Villarrazo.

NOTICIAS

de la tercera edición de ayer

En Roma.—Condiciones de la paz

Madrid 6 á las 9'20 m.

Madrid 6 á las 9'20 m.

Roma.—Al saberse la destrucción de la escuadra del contralmirante Cervera, conferenciaron, nuestro embajador en Roma Merry del Val y el cardenal Rampolla.

Supónese que trataron de las condiciones para hacer la paz.

Creése que serán: 1.º Independencia de Cuba. Esta pagará á España una contribución, conservando España el puerto de la isla hasta que se haga efectiva.

Las potencias podrán enviar destacamentos de tropas á los puertos de Cuba.

2.º Independencia de Filipinas.

3.º Los Estados Unidos ocuparán á Puerto Rico como garantía de la indemnización que se fijará en las negociaciones ulteriores. Pagada ésta, los Estados Unidos devolverá la isla de Puerto Rico á España.

Asegúrase que el Vaticano y Austria apoyan estas condiciones.

Creése que si Europa no impide la continuación de la guerra sobrevendrá la guerra europea de resultados de la cuestión de Filipinas.

Shafter en peligro.—Censuras.—Refuerzos yankees

Madrid 6 á las 9'40 m.

Washington.—En el ministerio de la guerra se nota gran actividad, pues se reconoce que el general Shafter está en grave peligro, después de la llegada de los refuerzos españoles á Santiago de Cuba.

Censúrase el plan de Shafter, llamándole obcecado y torpe.

Se compran transportes para enviar refuerzos yankees á Cuba.

Los yankees se muestran disgustados de Calixto García que no supo contener las tropas de refuerzo que mandaban los españoles desde Manzanillo, como lo habían prometido, como tampoco comunicó que se aproximase la columna del coronel Escario.

Martínez Campos aplaza su viaje

Madrid 6 á las 9'40 m.

El señor Martínez Campos aplaza indefinidamente su viaje á Santander.

Se relaciona el aplazamiento con la posibilidad de un próximo cambio político, aunque algunos políticos lo desmienten.

De Filipinas

Madrid 6 á las 12 t.

Hong Kong.—Ha comenzado el desembarco de refuerzos yankees.

Se alojaron en Cavite. Las tropas españolas de Malate se refugiaron en Daquipan.

Los españoles siguen concentrándose en Manila.

Aguinaldo insiste en que atacarán Manila 30.000 tagalos.

Sampson.—Españoles y yankees

Madrid 6 á las 12 t.

Washington.—El almirante Sampson, considera peligroso aprovisionar la escuadra á causa de escasear los recursos de guerra y marina.

La perspectiva se muestra bastante grave.

El domingo rompieron las tropas españolas la línea americana.

Acudieron refuerzos yankees, replegándose las tropas españolas.

El general yankee Shafter resultó herido.

Rendición de las Marianas

Madrid 6 á las 12 t.

Un despacho de Washington da cuenta de que en aquella capital se han recibido detalles de la posesión de las Marianas por los yankees, las cuales han producido gran entusiasmo.

Según afirman dichos detalles al llegar el crucero *Carleston* á dichas islas disparó doce cañones que no fueron contestados.

Entonces desembarcó el comandante del espresado buque al frente de doscientos hombres.

Los españoles rindieron las armas, las garniciones, víveres y cuatro baterías.

La escena fué conmovedora.

El ataque de Santiago

Madrid 6 á las 12 t.

Washington.—Las tropas auxiliares y las españolas están destinadas á la defensa de Santiago.

Los cañones están emplazados en sitios estratégicos y de difícil acceso.

El general Shafter telegrafía diciendo que las tropas están debilitadas y necesitan descanso.

Mr. Alger reconoce que las noticias son desagradables.

No se atacará á Santiago hasta que se refuerce el ejército yankee ó entre la escuadra de Sampson en la bahía.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

De la capital:

Serian poco más ó menos las diez y media de la noche de ayer, cuando el vecino que habita al primer piso de la casa señalada con el número 1 de la calle de las Monjas, salió al balcón dando la voz de fuego cundiendo gran alarma entre aquellos vecinos.

Inmediatamente se presentaron al lugar del hecho el jefe de la guardia municipal señor Moyá con varios individuos á sus ordenes, las cuales con la ayuda de algunos vecinos lograron dominar el fuego á los pocos momentos.

Los objetos quemados consisten en un armario que contenía varias prendas de ropa y una silla colocada junto á aquel.

Se supone que el incendio fué casual no habiendo ocurrido ninguna desgracia.

TELEGRAMAS

Una noticia

Madrid 6 á las 9'45 n.

Con motivo de estrenar *El Nacional*, una máquina rotativa para el tiraje del mismo, han estado en la redacción de dicho periódico, los señores Romero Robledo, Weyler, Barges y tres coroneles.

Todos ellos se mostraron indignados y pesimistas.

Petición

Madrid 6 á las 9'45 n.

El señor Auñón pedirá al embajador de Alemania en Madrid, que haga que el Gobierno alemán pida á los yankees una relación de los muertos, heridos y prisioneros.

Consejo de ministros

Madrid 6 á las 9'50 n.

Madrid 6 á las 9'50 n.

Madrid 6 á las 9'50 n.

Madrid 6 á las 9'50 n.

Se ha celebrado Consejo de ministros.

El Gobierno desconoce aún las averías del *Pelayo*.

No se ha recibido ningun pormenor de la situación de Santiago.

El criterio del Gobierno en las resoluciones de la paz, es esperar el resultado de los combates de Santiago por tierra.

Se aprobaron varios expedientes de escaso interés.

Nada se habló acerca de Filipinas.

El señor Duque de Almodobar leyó varios telegramas de pésame por la pérdida de la escuadra, recibidos del extranjero.

El señor Romero Giron habló de las peticiones de fondos hechas por el general Blanco, acordándose facilitárselos mediante varias combinaciones de créditos.

Se habló de los medios de obtener comunicación con Santiago de Cuba.

Las noticias recibidas de las provincias, acusan gran tranquilidad en todas ellas.

Se leyeron varios telegramas de contestación, de los señores Blanco y Macías acerca del efecto que ha causado á la tropa la pérdida de la escuadra.

Trataron además de las operaciones que se están verificando en Santiago, donde van guerrillas montadas á marchas forzadas.

Esperase con ansiedad el resultado de dichas operaciones.

Salvación del "Colón,"

Madrid 6 á las 10 n.

Nueva York.—El contraalmirante Sampson ha teleografiado á Mr. Mac-Kinley que cree muy posible poner á flote al *Cristobal Colón*.

Mr. Mac-Kinley, le ha ordenado que inmediatamente emprenda los trabajos necesarios para ello.

Dos noticias

Madrid 6 á las 10 n.

El teniente de navio señor Magaz hijo del senador del mismo apellido, ha teleografiado desde Puerto Antonio, diciendo que está preso pero bien cuidado.

Parece comprobarse que el *Pelayo* sufrió una avería en la máquina, hallándose detenido con el resto de la escuadra en Ismailia, situado al Sur de Port-Said, en el centro del istmo de Suez.

Declaraciones de Romero y Weyler

Madrid 6 á las 10 n.

El Nacional publica varias declaraciones hechas por los señores Romero Robledo y Weyler.

El señor Romero ha dicho, que en España vivimos fuera de la lógica perdiendolo todo; añadiendo que los españoles toman el Sol y se divierten.

El general Weyler censura duramente al almirante Cervera y al general Blanco.

Dice que conceptúa necesaria la caída del Gobierno, pues si los altos poderes persisten en la conducta actual, será una prueba que quieren morir á toda costa.

Mencheta

Tipo-lit. de Amenguil y Muntaner

FERRI-BARCELONÉS de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que registrará desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via S6-Nar).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

JULIO

7

1803.—Se ordena la detención de Jaime Borguá que había ahorcado á su esposa.

JUEVES

187 | Santos O'León, Fernán y S. R. | 178 fía obs. mrs.

JULIO

8

1818.—Real privilegio creando el oficio de Almotacen (Mostasaf).

VIERNES

188 | Santa Isabel viuda reina de | 177 Portugal.

UNA OPERACION PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacis del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Baños de Mar

D ade hoy en adelante quedan abiertos los acreditados

Baños de Bellver

en los cuales se dan: ha hecha ilicitud de mejoras para que el numeroso público que los frecuenta halla ventajas y comodidades compatibles en las aguas de dicho establecimiento.—J. M. regues.

Baños de Mar

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 1.0 de las enfermas crónicas del estómago é intestinos, aunque lieven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsia y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Depósito

y criadero de perros en CALA GAMBA.

A diez reales mensuales los perros de prena provistos de collar y cadena. Los demás perros á precios convencionales.

Se domestican perros á precios reducidos.

CENTRO DE ANUNCIOS

JUAN GONZÁLEZ CALLE DELA LUZ NÚMERO 21

Se admiten anuncios para los periódicos de circulación de Baleares

TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 centimetro cuadrado en la 4.ª página * A ptas. 0'06 id. id. en la 2.ª ó 3.ª página * A ptas. 0'08 id. id. en la 1.ª página

Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el día los laborables y hasta las 2 de la tarde los festivos

ANUNCIOS MORTUORIOS

TARIFA PARA LOS MISMOS

Table with 3 columns: Description of ad size, Price per line (Ptas.), and Price per line (Cs.).

LOS SUSCRIPTORES TIENEN EL DERECHO DEL 20 POR 100 DE DESCUENTO.

LOS ANUNCIOS DE ANIVERSARIOS TIENEN DERECHO AL 30 POR 100 DE DESCUENTO.

La medicación Sulfurosa á domicilio

FOR LAS Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, t. s. anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frascito: 3 pesetas.—Ignacio Fort y Azuñá, calle de la Rotaria.

ESTÓMAGO É INTESTINOS Elixir á la Ingluvina Giol. Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Lliteras.

Isleña Marítima

Servicio de itinerario fijo entre Alicante, Palma, Cetta y Marsella. El vapor

CATALUÑA CETTE Y MARSELLA

saldrá de este puerto el próx mo jueves 5 tarde para los de

Admitiendo carga y pasaje para los citados puntos. Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Su advierte á los señores Cargadores que la carga deberá despacharse de Aduana, por lo menos el día antes del día de salida del buque.

OTRA.—La carga previamente despachada, será admitida y documentada por la Isleña Marítima desde hoy.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio 'Sua Forteza' término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habilitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la con tituyen el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Darós, calle del Barracat, número 6.

El conductor Juan Lloell y Darós (s) Caza, transportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las grutas

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas é infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas é externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purifiándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Constitución, número 2, y en todas las farmacias.

VIAJE DE RECREO

y visita al lago de los FRANCÉSSES descubierta por Mr. E. A. Martel—1896—en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 150 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Arté, número 81, Manacor.

AGUA MINERAL analoga á aguas naturales con os COMPRIMIDOS DE VICHY GALOSOS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.



La Fosfatina de BALEARES

constituye un alimento completo, de los más agradables y de... Al digestion. Su empleo es indicado para los niños, especialmente en los momentos del dente, por que impide la diarrea crasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y... para evitar á para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 8, AVENUE VICTORIA, 8, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.